## Incendies: « Il y a beaucoup d'i

Le ministre de l'Écologie Christophe Béchu était à Nîmes hier avec Emmanuel Macron pour le lancement de la saison des feux. Il a donné le coup d'envoi d'un nouvel outil de prévention : la Météo des forêts

Recueilli par Arnaud Dejeans

a.dejeans@sudouest.fr

Emmanuel Macron annonce une saison 2023 « très difficile » sur le front des incendies, après une saison 2022 record. Partagez-vous son inquié-

Le réchauffement climatique a des conséquences sur l'aridité des sols et donc sur le risque incendie. Nous suivons avec attention le niveau des nappes phréatiques. La saison de recharge (automne-hiver) n'a pas été formidable après un été caniculaire. Il y a eu des précipitations depuis. Mais ces pluies sont absorbées par la végétation. Elles interviennent au moment où les températures augmentent, il y a davantage d'évapotranspiration.

En mai 2022, 58 % des nappes phréatiques du pays étaient en dessous des normales de saison. Un an plus tard, la proportion est montée à 68 %. Il y a beaucoup d'inquiétudes

#### Les moyens de lutte contre les feux sont-ils à la hauteur des enjeux ?

En 2021, nous avions 20 colonnes de pompiers de renfort mobilisables. En 2023, leur nombre a été porté à 51.

L'État a débloqué de gros moyens : achats de camions, caméras thermiques, systèmes de vidéosurveillance dans les massifs forestiers. De quoi permettre aux pompiers d'intervenir le plus rapidement possible. Les moyens aériens sont également en augmenta-

Un hélicoptère bombardier d'eau a été annoncé le 1er juin à Mérignac. Il n'est toujours pas arrivé. Pourquoi? Ce n'est qu'une question de jours. Il sera opérationnel début juin (lire ci-dessous).



Christophe Béchu, ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires. AFP

La Météo des forêts, disponible sur le site de Météo-France et relayée entre autres par « Sud Ouest » (1), a été lancée hier. Cet outil peut-il marquer

Nous devons mettre l'accent sur la prévention. Plus de 90 % des feux sont d'origine humaine. La vigilance de tous les citoyens est indispensable. La Météo des forêts permet de déterminer un niveau de risque avec quatre codes couleur (du vert pour le plus faible au rouge pour le plus élevé en passant par le jaune et

### « 17 météorologues sont positionnés l'été dans les états-majors des pompiers »

l'orange). Cela existe dans peu de pays (États-Unis, Canada, Grèce, Espagne et Suède, NDLR). La Météo des forêts pour le grand public est accompagnée de messages de prévention. C'est un excellent outil pédagogique.

Le modèle a été testé avec les données de l'an dernier. La couleur rouge concorde avec les départements où il y a eu le



35 départements, notamment dans le Sud-Ouest. 17 postes d'analystes ont été créés à Météo-France pour répondre à cette nouvelle mission. Ces météorologues sont positionnés l'été dans les états-majors des pompiers.

Il n'y a pas de corrélation entre la couleur de la carte grand public et les resplus de départs de feu. Les trictions des arrêtés préfectoraux. La

est en zone rouge ?

C'est la première année du dispositif. On va apprendre collectivement à se servir de cet outil. Le ministère de l'Intérieur pourra se servir de ces nouvelles informations pour donner ses instructions aux préfets par exemple. La Météo des forêts vient à peine de naître, elle va monter en puissance.

Beaucoup d'élus du massif des Landes estiment que les obligations légales de débroussaillement (OLD) en lisière des forêts ne sont pas applicables sur le terrain. Faut-il faire évoluer la loi et contraindre les forestiers plutôt que les propriétaires de maison? Cela fait des dizaines d'années que ces obligations existent. Beaucoup ont oublié ces règles. Nous avons décidé de les rappeler à tout le monde, notamment aux élus et aux particuliers. 3,6 millions de foyers ont reçu un courrier pour rap-



Le ministre Christophe Béchu (deuxième à partir de la gauche) s'est déplacé à Cazaux en avril en compagnie de ses collègues du gouvernement Dominique Faure, Gérald Darmanin et Marc Fesneau. FABIEN COTTEREAU / « SUD QUEST »

### Branle-bas de combat sur tous les fronts avant

Le président Macron a rendu visite aux forces vives de la Sécurité civile à Nîmes hier. L'été sera « très difficile » sur le front des incendies a t-il averti, alors que 21 000 hectares de forêts ont déjà brûlé cette année dans le pays

Emmanuel Macron était dans le Gard hier pour observer le ballet des Canadair et des Dash de la Sécurité civile au-dessus du tarmac de Nîmes-Garons. Le président de la République a chorégraphié sa visite pour le coup d'envoi officiel de la saison des feux. Les grands incendies de l'été 2022, notamment en Gironde où 30 000 hectares de forêt sont partis en fumée, ont servi d'élec-

Le chef de l'État a confirmé les chiffres annoncés en avril sur la base militaire de Cazaux, à La Teste-de-Buch (33), par Gérald Darmanin. Il y a aura davantage de soldats du feu : 51 colonnes de pompiers cet été, contre 44 en 2022, et 47 moyens aériens. « C'est

neuf de plus que l'an dernier », chiffre Emmanuel Macron.

### L'hélicoptère en retard

Les nouveautés dans la flotte française: deux Dash (10 000 litres de capacité), ces avions qui larguent le produit retardant rouge, trois hélicoptères bombardiers d'eau (1 000 litres) et quatre Air Tractor (3 100 litres). Une partie de ces nouveaux appareils seront prépositionnés en Gironde. Un hélicoptère bombardier d'eau, loué à une société privée, devait arriver à Mérignac le 1er juin. Il arrivera finalement à partir de lundi. Sa mission ? Éteindre les feux naissants. Faute d'appui aérien, ceux de La Testede-Buch et Landiras du 12 juillet

2022 n'avaient pas été coiffés à

Un Dash et quatre Air Tractor devraient compléter ce dispositif à partir du 1<sup>er</sup> juillet à Mérignac. Ce prépositionnement était réclamé par tous les acteurs du feu dans le massif des Landes de Gascogne. À plus long terme, la France doit remplacer intégralement ses Canadair (6 000 litres). Les 12 bombardiers d'eau sont robustes mais vieillissants. « Deux Canadair supplémentaires vont être financés par l'Union européenne. Ils vont renforcer, on l'espère dès 2027, la flotte actuelle », communique l'Élysée. Le président Macron avait promis en octobre dernier le renouvellement de l'intégralité de la flotte

française. Un défi immense. La création d'une chaîne de production européenne est envisa-

### Été 2023 : « Très difficile »

Selon le système d'information de l'Union européenne Effis, 21000 hectares de forêt sont déjà partis en fumée depuis le 1er janvier 2023 en France. C'est plus que l'an dernier à la même époque. Rappelons que 72 000 hectares ont brûlé, dont 60 000 hectares de forêt, en 2022. Une année record ou le début d'une tendance de fond? Les indicateurs penchent du côté des étés incandescents à répétition. Le prochain s'annonce « très difficile » prévient Emmanuel Macron.

Le président de la République a profité de sa visite à Nîmes pour inaugurer la Météo des forêts et évoquer les obligations légales de débroussaillement. Il n'a pas dévoilé le nom de la ville qui accueillera bientôt une quatrième unité militaire d'intervention et d'instruction de la Sécurité civile. Dans la région, plusieurs communes ont levé le doigt dont Libourne, Angoulême, Mont-de-Marsan et un groupement dans le Lot-et-Garonne (Brax, Foulayronnes et Houeillès). Les candidats ont défendu leur projet à la préfecture de Bordeaux le mardi 30 mai. Le verdict est attendu dans les prochaines semaines.

A.D.

# nquiétudes »



peler ces OLD. En parallèle, un nouveau texte est dans la navette entre l'Assemblée nationale et le Sénat. Il a pour objectif de faire évoluer la loi.

Plus de 3 millions de tonnes de CO2 qui ont été relâchées dans l'atmosphère à cause des incendies en 2022. Dans le même temps, les scientifiques constatent que la forêt française est un puits de carbone moins efficace qu'avant. Comment réagir ? Le stockage de carbone n'est pas à la hauteur de ce qu'il devrait être à cause du réchauffement climatique et du dépérissement accru de la forêt. Nous avons lancé un plan

d'adaptation de la forêt face au dérèglement climatique. Un programme de recherches de 50 millions d'euros a été lancé.

Comment adapter la forêt ? Quelles essences ? Quelle gestion ? Le plan « un milliard d'arbres » vise à inverser cette baisse du stockage du carbone. Il faut retrouver notre niveau de plantation d'après-guerre en doublant le rythme moyen. Cela passe par une diversité des plantations et à la marginalisation des coupes rases.

(1) « Sud Ouest » publie la Météo des forêts chaque jour dans la demière page du journal et sur sudouest.fr

## la saison estivale



À Nîmes, hier, Emmanuel Macron a confirmé la « montée en puissance » des moyens de prévention et de lutte contre les incendies. DANIEL COLE /AFP